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Бумага представляет собой экологичное сырьё, следовательно, исследование свойств изделий из 
неё является достаточно актуальной задачей на сегодняшний день. Так, применение бумажных ма-
териалов с барьерными свойствами не только положительно сказывается на экологии, но и удобно с 
практической точки зрения, так как в отличие от синтетических материалов в бумаге есть воз-
можность регулировать размер пор. В тоже время определение размера пор в таких материалах 
наталкивается на определенные трудности, связанные со спецификой свойств целлюлозы, а также 
особенностями процесса производства бумаги. Целью данного исследования является оценка правдо-
подобности и технологичности определения размера пор бумажных материалов. Рассмотрены ос-
новные преимущества и недостатки таких методов определения размеров пор, как электронная 
сканирующая микроскопия, световая микроскопия, метод ртутной порометрии, методы фильтро-
вания, метод выдавливания пузырька, метод определения гидравлического радиуса пор. Установлено, 
что наиболее объективным методом, который характеризует верхний предел пропускной 
способности бумажного материала, является фильтрация осадков нерастворимых неорганических 
солей. Также к наиболее достоверным можно отнести определение размера пор при пропускании 
воздуха через бумагу. В то же время все приведенные в статье методы анализа являются вполне 
работоспособными при условии сравнительных исследований и учитывании условий определения. 
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Paper is an environmentally friendly raw material, therefore, the study of the properties of products 
made of it is quite an urgent task today. The use of paper materials with barrier properties not only has a 
positive impact on the environment, but also is convenient from a practical point of view, since unlike syn-
thetic materials in paper it is possible to adjust the pore size. At the same time, determining the pore size in 
such materials encounters certain difficulties associated with the specific properties of cellulose, as well as 
the peculiarities of the paper production process. The purpose of this study is to assess the plausibility and 
manufacturability of determining the pore size of paper materials. The main advantages and disadvantages 
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of such methods of pore size determination as electron scanning microscopy, light microscopy, mercury 
porometry method, filtration methods, bubble extrusion method, method of determining the hydraulic pore 
radius are considered. It is established that the most objective method, which characterizes the upper limit of 
the paper material throughput, is the filtration of insoluble inorganic salts precipitates. Also, the most relia-
ble is the determination of the size of the pores when air passes through the paper. At the same time, all the 
methods of analysis, given in the article, are quite workable under the condition of comparative studies and 
taking into account the conditions of definition.  
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